



José Luis Samaniego
 fue coautor de numerosos libros y artículos académicos.

MACARENA PÉREZ

TENÍA CASI 87 AÑOS:

Fallece el destacado gramático y lingüista José Luis Samaniego

Primer decano de la Facultad de Letras de la U. Católica y miembro de la Academia Chilena de la Lengua, trabajó incansablemente por el uso correcto del idioma.

MARÍA SOLEDAD RAMÍREZ R.

“**V**isionario, riguroso y profundamente comprometido con la enseñanza de la lengua española”, lo definió un comunicado de la Facultad de Letras de la Universidad Católica. El domingo en la mañana, mientras dormía, falleció el académico José Luis Samaniego Aldazábal, profesor de castellano, gramático y lingüista, con más de 40 años en esa unidad académica, donde formó a varias generaciones de lingüistas y profesores de gramática y fortaleció la investigación y los posgrados en la Facultad de Letras, de la cual fue su primer decano, de 2003 a 2013.

Nacido el 20 de junio de 1938 en Antofagasta, Samaniego estudió en la U. Católica, donde también hizo sus estudios de posgrado. Profesor en colegios y en diferentes universidades, como la Católica del Norte y la Técnica del Estado, además fue investigador y colaborador del Ministerio de Educación en temas de gramática y currículo escolar.

Elegido académico de número en la Academia Chilena de la Lengua en 1988, fue su secretario desde 1989 hasta 2018, y al año siguiente recibió el nombramiento de secretario perpetuo. Tuvo un importante rol en la Asociación de Academias de la Lengua Española, ASALE, como coordinador del área lingüística de Chile ante la comisión interacadémica de la “Nueva gramática de la lengua española”, publicada en su primera edición en 2009.

Patricio Lizama, actual decano de la Facultad de Letras de la U. Católica, destaca el trabajo de su antecesor por haber

obtenido “los dos proyectos Mecesp que consolidaron el doctorado en Literatura y el inicio del diseño del doctorado en Lingüística; a la vez, lideró el crecimiento del Programa de Español UC y el de Habilidades Comunicativas, de modo que sentó las bases de lo que es la Facultad hoy”.

“Era muy ejecutivo y tenía una gran capacidad organizadora”, lo describe Guillermo Soto, actual director de la Academia Chilena de la Lengua, quien recuerda lo querido que fue en la corporación. Asimismo, destaca su labor como secretario durante el periodo en que se desarrolló la política panhispánica en la ASALE, que dio pie al trabajo conjunto de la Real Academia de la Lengua con las academias latinoamericanas para discutir y publicar los nuevos diccionarios. “La Academia Chilena fue muy importante en la implementación de la política panhispánica”, agrega Soto.

Su amiga y compañera tanto en la Facultad de Letras como en la Academia Chilena de la Lengua, Marcela Oyanel, estaba trabajando con él una gramática de la lengua castellana dedicada a estudiantes universitarios, que está en periodo de revisión. Visiblemente afectada, Oyanel señala que Samaniego tenía una gran vocación de servicio y la convicción de que la gramática era importante para desarrollar las habilidades de las personas. Su enfoque siempre fue estudiar la gramática no como un conocimiento abstracto, sino en interacción con otros elementos del lenguaje.

Sus funerales serán hoy, luego de una misa en la Parroquia Nuestra Señora del Carmen (Francisco Molina 138, Ñuñoa), a las 10:00 horas.